

19 escuelas particulares y son 9 de niños, 6 de niñas y 4 mixtas; concurriendo á ellas 555 niños de ambos sexos, que hacen un total con las de las escuelas del Estado de 1375 educandos.

Los establecimientos sostenidos por el Estado están regularmente bien desempeñados por sus Directores y en particular los de niñas puesto que sus preceptoras no omiten medio para instruir á sus alumnas: en esta ciudad la Directora, Señorita María de Jesus Castañeda, además de tener muy buenos conocimientos en los ramos de instrucción primaria y aun secundaria, posee la ciencia, no comun, de saber trasmitir sus conocimientos y por su carácter amable y enérgico que une á la vez, se hace estimar y respetar de sus discípulas.

En esta ciudad hay una casa de instrucción primaria que tiene el nombre de Asilo, está dirigido por Señoritas, y concurren de 15 á 20 niños de ambos sexos, sin que pasen de 8 años de edad: el modo de educar es por el sistema objetivo, haciendo además ejercicio y cantando sus lecciones para hacer así recreativa la enseñanza.

En Cotija hay un pequeño colegio bajo los auspicios del curato, en donde se estudia gramática castellana y latinidad; igualmente hay otro en Sahuayo en las mismas condiciones del anterior: de ambos colegios salen los alumnos á continuar sus estudios al Seminario de Zamora ó á otros establecimientos de instrucción secundaria del Estado.

---

---

## Hombres célebres y notables

DE ESTE DISTRITO.

— « —

Todas las más poblaciones que se levantan en la gran superficie de nuestro territorio, unas en medio de espesas serranías, otras en las cimas de elevados montes, otras en las márgenes de risueños lagos y otras, en fin, en fértiles y amenos valles, han dado á la Nación mexicana su contingente de personas más ó menos notables: ya en obras de filantropía, ya en el cultivo de las ciencias, ó en el de la bella literatura y ya en la carrera de las armas: en este Distrito se han mecido las cunas de un buen número de hombres insignes que han honrado á su patria.

Comenzaremos, pues, la biografía aunque sea á grandes rasgos, de los hijos ilustres de

este Distrito, por orden de antigüedad y por municipalidades, con los datos que hemos podido adquirir.

*Municipalidad de Jiquilpan.*

Don Diego José Abadiano, esclarecido jesuita (1) nació, dicen sus biógrafos, en una hacienda de labor cerca de esta población el 1º de Julio de 1727: esa hacienda de labor, cuyo nombre se ignoraba, según aclaraciones que hemos hecho en vista de escrituras antiguas, fué la hacienda de la Lagunita ó Durazno; su padre, según probabilidades, fué Don Pedro Abad García, administrador de los bienes de la cofradía del Santísimo de esta parroquia. Salió de México el P. Abadiano desterrado en 1767, siendo rector del colegio de Querétaro.

Este sábio jesuita escribió muchas obras en italiano y latin, siendo la más notable el poema que tituló "Heroica Deo Carmina" que le dió gran celebridad, calificado por eminentes literatos de su época, como inmortal y digno del siglo de Augusto. (2) Fué muy amante de la enseñanza y murió en Bolonia á la edad de 52 años, el 30 de Septiembre de 1779.

(1) No existe la partida de bautismo en el archivo eclesiástico porque éste data solamente del año de 1760.

(2) Este poema hace ya más de un año que está haciendo su traducción al castellano el joven Presbo. Don Enrique Villaseñor, hijo de esta localidad, educado en Roma y que posee perfectamente el latin, según opinion de personas que conocen el hermoso y rico idioma de Virgilio y Cicerón.



Diego José Abadiano.

El Ayuntamiento de esta Ciudad, en memoria de tan ilustre sacerdote, mandó se le diera el nombre de Abadiano á una de las calles principales, en la cual existe el lugar que ocupó la casa donde vivió tan insigne varón. El propio Ayuntamiento ha acordado el gasto para que se coloque en la pared, que fué el frente de la morada del Señor Abadiano, una placa conmemorativa.

El ilustrado sacerdote Don Enrique Villaseñor, de sus propios fondos y ayudado de algunos de sus amigos, ha levantado en la pared exterior de la casa que fué del Señor Abadiano un elegante monumento.

Don Anastasio Bustamante, General de División y Presidente dos veces de la República en los años de 1829 á 1831 y de 1837 á 1841, vió la primera luz en esta localidad según la partida de bautismo que hemos sacado del archivo eclesiástico y que á la letra dice. "En el año del Señor de mil setecientos ochenta, en veintiete de Julio, yo el B. D. Joaquin Castrellón, teniente de cura bauticé solemnemente exorcitté, puse óleo chrisma á un infante á quien puse por nombre Trinidad, Anastasio, Francisco Sales, hijo legítimo de Don Josef Ruis Bustamante y de Doña Francisca Osegura españoles de éste pueblo: fueron sus padrinos Don Francisco Balmori y Doña Josefa Barragan españoles, y casados de aquí, á quienes advertí su obligación y parentesco espiritual, y para que conste lo firmé  
—Br. Joaquin Castrellon—Una firma—Al mar-

gen José Trinidad Anastasio Francisco Sales de aquí."

Es bien conocida de nuestros lectores la vida pública del general Bustamante, y por eso sólo diremos que su honrada administración como jefe supremo que fue de la República tiene una mancha, y esa es el fusilamiento del general Don Vicente Guerrero; pero ¿que hombre prominente en la política no ha cometido grandes debilidades, sabiendo que la humanidad entera está sujeta á errores y aberraciones?. Mas no puede negarse que Bustamante en medio de las agitaciones de partidos que destrozaban á México en su época, con la mayor buena fé procuró el engrandecimiento y prosperidad de su patria. No podemos menos de consignar aquí las palabras del ilustrado biógrafo D. Marcos Arróniz "Si un valor á toda prueba, si la más intachable honradez, si los servicios prestados á la causa de la independencia son títulos para el aprecio de sus conciudadanos, el general Bustamante los merece en alto grado, y en vano el espíritu de partido intentará despojarlo de tan nobles laureles, ellos ornarán su sepulcro y serán defendidos por el patriotismo y la justicia."

En otra parte dice el mismo Señor Arróniz "Fijó su residencia en San Miguel Allende, y ya muy quebrantado en salud, espiró el 6 de Febrero de 1853, y fué enterrado su cuerpo en la parroquia, haciéndose á su memoria unas magníficas exequias. El Supremo Go-



Gral. Anastasio Bustamante.

bierno previno que vistiese de luto el ejército por ocho días consecutivos, y su corazón fué conducido á México para ser colocado en la capilla de San Felipe de Jesús, donde reposan las cenizas del libertador Iturbide "

Fué muy válida la noticia en esta localidad, poco tiempo después del fallecimiento del General Bustamante, que este dispuso en su testamento dejar un legado de alguna consideración para la parroquia de aquí: ese legado no llegó á recibirse; pero tampoco se procuró investigar si era cierta esa especie.

Se ha pensado, aunque no se ha llevado á efecto, poner en la casa donde nació Bustamante una placa conmemorativa, y hay una calle en esta ciudad que lleva el nombre de tan ilustre, como tan honrado ciudadano.

Don Andrés Oseguera nació en esta población como á fines del siglo pasado ó á principios del presente; era sobrino del General D. Anastasio Bustamante á quien acompañó en sus destierros; persona de claro talento y vasta instrucción, fué agregado á la legación de Francia por los años de 1838 á 1839.

Don Mariano Amezcua Oseguera de la misma época del anterior, era sobrino también del General Bustamante y fué Canónigo de la Catedral de Morelia y confesor del ilustre obispo D. Juan Cayetano Portugal.

Don Manuel Villaseñor nació en esta población en el año de 1803, fué Capitán y Comandante en 1840, época de la administración del general Bustamante: era de extraordinario va-

lor de que dió muchas pruebas, y su bolsillo siempre estaba dispuesto á las necesidades del menesteroso, circunstancia por que fué querido y respetado: dejó una regular fortuna, y á su muerte acaecida el 24 de Diciembre de 1884, tenía una numerosa prole compuesta de 64 individuos entre hijos, nietos y bisnietos.

Don Ramón Anaya, de la misma época del anterior, poseía un talento natural nada común y debido á él y á su liberalidad, pudo conjurar varios conflictos ocasionados por las revoluciones del plan de Ayutla y guerra nombrada de tres años: sus intereses tuvieron gran menoscabo en un incendio que sufrió su casa de comercio el 21 de Marzo de 1858, calculándose la pérdida en cerca de 40,000 pesos. (1) Debido al buen trato y carácter caballeresco del Sr. Anaya, fué apreciado de los jefes tanto liberales como reaccionarios, y bajó al sepulcro, siendo muy sentido por la sociedad que le conoció y trató, en la ciudad de Zamora el 17 de Mayo de 1879.

Doña Juana de la Parra nació el 8 de Marzo de 1811, fué benefactora de la casa de Asilo de esta localidad, dejando para la fundación de ese establecimiento de caridad la respetable suma de \$70,000, valor de la hacienda de San Diego; pero el Administrador de esos bienes Lic. Don Agustín Villa, vecino de

(1) Este siniestro fué causa de que el movimiento comercial de esta localidad quedara muy reducido, porque la casa del Sr. Anaya hacía transacciones mercantiles de consideración con las poblaciones del Distrito y con las vecinas del Estado de Jalisco.